
過去7個月，香港警隊面對黑暴挑釁
和攻擊，逾400名警員受襲受傷，前線
警員身處衝突最前線，身心均在承受沉
重壓力，但他們依然無畏無懼，秉持正

直誠實，尊重市民，恪守本份，為維持香港特區秩序
竭盡所能，令人敬佩。

警隊是香港止暴制亂的定海神針，每逢香港各處不定
期、不定時出現黑暴騷亂，市民總會寄望警隊迅速到場
平亂，恢復秩序，否則若任由暴徒胡作非為，損失的永
遠只是小市民。警隊不負眾望，迎難而上，守護香港市

民的福祉，保障市民生命財產安全，功不可沒。
「忠誠勇毅，心繫社會」 是香港警隊新的座右銘，

體現了警隊的良好價值觀，服務社會的承諾。香港警
隊即使面對空前不明的困境，仍勇於承擔，是特區公
務員團隊的模範。懷勇氣、意志和信念，警隊表現
克制包容，秉持專業精神，完成艱難任務，守護香港
市民，保護香港的核心價值。

香港警隊是惡勢力的剋星，也是捍衛香港治安的最
後一道屏障，任道重遠。當警隊每一員忍受抹黑和辱
罵，站在抵制罪惡的防線上時，香港市民應支持警

隊，為他們喝采打氣，與警隊站在同一陣線，保護香
港。香港警隊是全球最佳執法紀律部隊之一，正氣凜
然，是正義的化身。香港勝在有警隊，才能保住安
定，守護秩序。為此，繼去年底，香港警隊分別獲
《人民日報》及旗下雜誌《環球人物》選為2019年度
人物後，再獲《亞洲週刊》選為2019風雲人物，而行
政長官林鄭月娥也特意在去年除夕到了灣仔警察總
部，了解警隊後勤支援服務及警察公共關係科的工
作，鼓勵香港警隊上下，無疑為警隊士氣打下強心
針，令他們知道特區政府與警隊同行。

全國港澳研究會香港特邀會員、中國和平統一促進會香港總會常務理事 朱家健

為警隊喝采打氣
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歷時7個月的修例風波，各種
「無厘頭」 的事情都出來了，令

市民腦洞大開。其中縱暴派發起
的 「黃色經濟圈」 就令人噴飯。
其支持者還振振有詞地說，要通
過 「黃色經濟圈」 振興 「真」 香
港經濟。

所謂 「黃色經濟圈」 ，顧名思
義，就是從產品、服務的上下游
直至最後消費都由相同意識形態
的人，也就是 「黃絲」 來 「沾
手」 。為此，他們試圖發行 「抗

爭幣」 （黃色幣）。雖然發幣失敗，但他們不思常理，
最近更發起 「壯大黃色經濟圈」 活動。

霸權心態不合理
經濟有其自身規律，不是通過政治扭曲就能發展壯

大的。當前全球經濟一體化，你中有我、我中有你是
常態，除了被 「制裁」 外，買誰賣誰跟利潤走。如
果從產品、服務的上下游直至最後消費都將相同意識
形態的人 「圈在一起」 ，自產自銷，那恐怕要回到恐
龍時代。

其實，創造 「黃色經濟圈」 的人也知道這種逆歷史
潮流的 「創新」 無路可走，他們不得不承認 「要令整
個生產鏈都是 『黃色』 不容易」 ，事實上也完全做不
到。從租房到電力；從原材料到飲用水，哪一項可以

自給自足？即使是最不起眼的醬油，也會減淡 「黃色
經濟」 的成色。當然，有兩種辦法可以試試：一是逃
到某外國的深山老林中，重回刀耕火種的原始時代，
二是揪住自己的頭髮離開地球。只是，這無法實現
「黃色經濟圈」 的願望。沒有合作與融合就沒有產品

與市場， 「黃色經濟圈」 只能是空中樓閣。
當然，如果是因為經濟形勢不好，要製造噱頭，

作為營銷手段，那又另當別論。但問題的根本在
於，香港今天的經濟狀態很大程度源自於動亂，是
暴徒和縱暴派帶來的後果。經濟社會受傷已深，如
今他們卻要拿市民的政治傾向來做買賣，在淌血的
社會中，再撕開一道口子，以市民的痛苦來換取自
身利潤，其心可誅。更令人詬病的是，為了發展
「黃色經濟」 ，一些暴徒不斷破壞砸毀不同意見者

的店舖，以 「順我者昌、逆我者亡」 的霸權心態，
恐嚇其他企業，令 「黃色經濟圈」 沾滿帶血的暴
力，完全喪失合法合理性。

政治掛帥鬧劇重演
至於那些喊要通過 「黃色經濟圈」 振興 「真」 香

港經濟的人，可能需要醫生支援。這裏我們且不論何
為 「真香港」 ，不去爭論為什麼你居住的香港就為
「真」 ，我們居住的香港就為 「假」 。且看多少年

來，香港成為貿易中心、物流中心，其中一個重要原
因就是 「全球最自由經濟體」 。數十年來香港靠的是
買世界賣世界，而不是以意識形態來劃分產品和對

象。何以縱暴者今天就有自信 「黃色經濟圈」 能拯救
香港呢？如果靠幾家小食店能拯救香港經濟，那政府
也不必擔心經濟下滑而耗資百億，出台多項政策；
「黃色經濟圈」 倡導者更是可以拿諾貝爾經濟獎，拯

救全球經濟了。不過，有打臉的消息說，有的 「深
黃」 小店因經營不善不得不關閉，可見 「黃色經濟
圈」 連小企業都幫不到。

「黃色經濟圈」 的提出，很像內地文革時期政治
掛帥的鬧劇重演。內地一部相聲對此有唯妙唯肖的
還原：到照相館拍照，到大街上買東西，都需要喊
政治口號，表達立場和自己的意識形態。不過這在
內地早已摒棄，香港一些人如今撿起來，真是歷史
的悲哀！

說穿了， 「黃色經濟圈」 振興香港經濟，就是個
政治笑話。是香港反智時代的典型反智行為。過去7
個月來，我們看到太多毫無理性的反智事件。比
如，當全球都肯定香港自由度世界排名前列的時
候，一些人卻在為 「爭取自由」 而動武； 「只破壞
死物」 就不算做是 「暴力」 的謬論甚囂塵上（但事
實上他們也殘忍地傷害市民）； 「太子站死人事
件」 無論警方闢謠，還是沒有任何人報案的事實，
都無法阻擋一些人的豐富想像；當搶劫不斷出現
時，他們高喊 「解散警隊」 ……

今天，正常人需要思考，當一個社會落入失智甚至
反智的陷阱，人們失去了基本的判斷力，那麼，這個
社會還有前景嗎？

全國政協委員、香港島各界聯合會常務副理事長 葉建明

「黃色經濟圈」能振興經濟？

葉建明
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第六屆區議會選舉結束後，暴亂
重燃，但是，規模已非昔比；同
時，民間人權陣線發起的兩次遊
行：2019 年 12 月 8 日遊行和 2020
年 1 月 1 日遊行的規模也不如昔
日。於是，在愛國愛港陣營中有一
些人以為，修例風波臨近結束。

另一方面，在 「拒中抗共」 陣
營中，有一些人開始擔心抗爭呈
強弩之末，民陣把1月1日顯然不
能與去年 6 月、7 月、8 月幾次遊
行規模相提並論的遊行人數吹噓

為逾100萬人，便折射這樣的擔憂。
對抗陣營成員基於對抗政治立場而對局勢提出相似

的看法，難道香港政局真的趨於消沉甚至平靜？否。
香港政局將長時間嚴峻複雜。

反修例只是藉口
在修例風波中猛烈吹鼓的一位青年文人在第六屆區

議會產生後表達了一個擔心，即：當選了區議會的
「兄弟們」 會忘了以血肉之軀替他們搏命而創造了讓

他們進入建制當起尊貴的區議員的那班依然只有一襲
黑衣的 「兄弟們」 。這是一種關於利益與成本分配不
平衡的顧慮，為此，那個文人提議當選的區議員捐錢
成立一個基金來關照那班街頭勇士。其實，那個青年
文人的眼界還是淺了，在嚴酷的政治現實，總會有犧

牲者，修例風波能否延續，不在於是否所有為之付出
者都獲得了回報，而是取決於其發生的根據和存在的
條件。

有人以為，如果特區政府不修訂《逃犯條例》和
《刑事事宜相互法律協助條例》，那麼，修例風波是
不會發生的。我不同意這種觀點。即使特區政府不修
訂兩個條例，2019年也會出現問題；因為，美國調整
了其全球戰略和對華戰略，相應地調整了其對香港的
政策。另一方面，特區政府不修例也會涉及其他關於
香港與內地關係的政策，後者也會被美國借題發揮。
欲加之罪，何患無詞？那些攻擊修例的說詞哪裏有半
點站得住的道理？

至今，抗爭者只實現了第一階段目標，奪取香港特
別行政區第六屆區議會只是一小步，華盛頓欲在倫敦
配合下同北京搶香港管治權，對特區第七屆立法會、
第六任行政長官選舉委員會和第六任行政長官是志在
必得。目的未臻，豈肯結束這場顏色革命？

春節後風波恐再掀波瀾
最近，暴亂規模明顯縮小，估計是兩方面原因：一

是後台老闆把握節奏，有張有弛方能持久；一是後台
老闆雖調控，但一些散兵游勇如同食了鴉片不搞一點
動作難受。後者是社會運動難免現象，所謂 「尾大不
掉」 便是。另一方面，這類游擊式的暴力行動也讓主
力軍不致於鬆懈。所以，抗爭者的後台老闆應是樂觀
其存在，反映這一點的一項最近事實，是18個國家38

名議員和社會或政治領袖，包括英國下議院前議長白
高漢（John Bercow）、英國前外相聶偉敬（Mal-
colm Rifkind）等，聯署致函行政長官林鄭月娥，指
責香港警察在聖誕節期間對示威者使用武力失當，敦
促特區政府回應示威者訴求云云。

從華盛頓、倫敦到香港，反修例的指揮鏈條和運作
平台完好無損。香港警方累計拘捕了逾6000名嫌犯，
他們絕大多數或者尚未進入司法程序，或者雖已上了
法庭卻獲保釋。更重要的，是訓練黑衣暴徒的基地仍
在，產生黑衣暴徒的土壤仍在，容忍甚至姑息黑衣暴
徒的社會氛圍仍在。

香港是中國人為主體的社會，對於農曆春節講究和
諧，是中國人幾千年傳承的根深蒂固的集體心理。民
間人權陣線在1月1日遊行時，同意警方要求，提前
結束遊行，應是對這樣的社會心理有所顧忌。但是，
過了春節，香港經濟衰退將加重，政治矛盾將激化，
社會情緒也將再度躁動，這一切，將推動修例風波再
掀高潮。

千鈞重擔全部壓在行政長官及其管治班子肩上。已
經採取的所有措施，仍不足以止暴制亂。被凍結的開
設於匯豐銀行的那個戶口，是由名為 「星火同盟」 的
組織來為抗爭者提供資金。 「星火」 之意，是 「星星
之火，可以燎原」 。怎樣阻止已被點燃的星火擴大成
燎原之勢？如何把所有的星火撲滅？需要足以抗衡
「拒中抗共」 政治勢力的文宣，更需要一系列強而有

效的舉措。

周八駿

港政局將長時間嚴峻複雜
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1 月 11 日台
灣大選結果，
民進黨繼續全
面執政，令台

灣政治及經濟各方面蒙上
很多不利因素。政治上，
民 進 黨 不 承 認 「 九 二 共
識」 及 「一國兩制」 ，而
經濟上，台灣又受中美貿
易摩擦及大陸旅行團及自
由行的抵制，經濟成長緩
慢。如果沒有台商回流投
資，挽救工業生產，情況
更加堪虞。自從民進黨的
蔡英文於 2016 年 5 月 20 日
出掌台灣以來，台灣經濟
就一蹶不振。她對與大陸
簽署的經濟合作架構協議
ECFA，採取民進黨一貫的
反對立場，冷漠對待。雖
然中美貿易摩擦令部分台
商回台生產，但台灣供電
緊張，工業地價飛升，令
很多高科技生產都望而卻
步。大選後台灣的經濟何
去何從？這正是本文要探
討的問題。

阻撓ECFA優化進程
ECFA全名是《海峽兩岸

經濟合作架構協議》，類
似香港的CEPA，是大陸與
台灣在貨物與服務貿易上
減免關稅及壁壘的安排，
2011 年 1 月 1 日生效。在
ECFA貨品貿易早期收穫計
劃執行後，台灣輸往大陸
關 稅 共 節 省 68.94 億 美 元
（截至 2019 年 7 月底）。
在服務貿易方面，台灣有
16家銀行、4家基金管理公
司及 12 家保險公司獲准在
大陸投資及營運。但可惜
ECFA還有很多保障協議、
爭端仲裁安排及其他跟進
事 項 受 到 擱 置 及 談 判 停
止。ECFA的條款要台灣立
法院通過，而現屆立法院
任期由 2016 年 2 月 1 日至
2020年1月31日。在113名
立委中，民進黨有 68 名；
國民黨有 35 名，親民黨有
3 名。因為民進黨席位佔
多數，ECFA 受到百般刁
難。這次大選，民進黨在
立法院有 61 個議席，仍然
保 持 過 半 的 多 數 議 席 優

勢，當然會重施故技。筆者發覺民進黨的日文
網頁引用香港的 CEPA 來歪曲事實，竟然訛稱
香港貧富懸殊擴大及社會對立激化是由 CEPA
造成，而台灣通過 ECFA 會步香港後塵。如果
民進黨在立法院繼續阻撓 ECFA 的優化進程，
ECFA就不能充分發揮其功能。

「新南向」 成效不彰
蔡英文的 「新南向政策」 被謔為 「新難向政

策」 ，成效不彰。她在第一次就職演詞已經提
到 「新南向政策」 ，目的是令台灣經濟多元
化，不可以依賴單一市場。當然， 「新南向政
策」 乃 「南向政策」 的新瓶舊酒，而後者出自
李登輝及陳水扁年代。台灣過去曾發動 3 次
「南向政策」 ，分別在1994年、1997年及2002

年，但都無疾而終。有關目前台灣與外國簽署
的 自 由 貿 易 協 議 （FTA） 及 經 濟 合 作 協 議
（ECA），只限於與台灣有 「邦交」 的國家，
都是一些拉丁美洲及加勒比海小國，如瓜地馬
拉、尼加拉瓜、薩爾瓦多、洪都拉斯及巴拿馬
（因 「斷交」 而失效，但台灣堅持有效）等，
完全沒有經濟意義。郭台銘表示台灣的中小企
業因為沒有FTA而貿易受到掣肘，平均成本多
出5%。台灣在東盟十國都沒有 「邦交」 及簽署
任何 FTA，所謂 「新南向政策」 根本是徒託空
言，而大陸的 「一帶一路」 在這些國家已經扎
根多年， 「新南向政策」 更是不容置喙。

宜透過地方政府與大陸交流
在2018年台灣的 「九合一」 選舉中，國民黨

候選人旗開得勝，6 個直轄市市長贏了 3 個席
位。 在整體22個縣市首長選舉中，國民黨候選
人一共有15位勝出（上屆有6位），而民進黨只
保持 6 位（上屆有 13 位）。2020 年大選後，雖
然台灣政府仍由民進黨全面操控，但地方政府大
部分由國民黨籍官員做決策，可以透過市對市或
縣對縣與大陸作經貿及文化交流，這些活動都可
避開台灣政府不合理的干預。鑑於兩岸政治氣氛
不佳，很多ECFA下得到優惠的海產水果貿易都
滯銷。例如大陸都轉向巴基斯坦購買香蕉及芒
果，而這都是台灣最優質的農作物。韓國瑜可以
重操故業，除了履行高雄市長職務外，還可以繼
續以台灣地方首長身份，到世界各地推銷台灣的
優質漁農產品。

港台經濟文化合作協進會（協進會）成立於
2010 年 4 月 1 日，乃香港推動香港與台灣經貿
文化的半官方機構。台灣的對口機構是台港經
濟文化合作策進會（策進會）。兩地透過上述
機構可以合作互補，開拓大陸市場。面對中美
貿易糾紛，港資及台資的企業都面臨出口困
難，所以在內銷及開發新市場都有合作空間。
如果部分香港企業打算搬遷生產基地到東南亞
地區，台資企業在生產機械設備及原料供應鏈
上亦可以提供服務。筆者建議協進會及策進
會，定期檢討雙方的商機及困難，比單打獨鬥
更佳。

評論
責任編輯 葉宇 美編 王彬彬
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不忘初心 繼續服務

建評
在剛過去的周日，民建聯舉行 「全港

服務日」 活動，在全港十八區開設77個
街站，與市民接觸，介紹民建聯的工作
和服務，還向街坊派揮春賀新禧，提供

衛生防疫貼士。民建聯希望通過這個活動，向市民表
明，我們不忘初心，堅持服務；民建聯的區議員和社
區幹事會繼續在全港十八區努力耕耘，同市民一起建
設社區，並繼續為市民提供所需的服務。

雖然在新一屆的區議會裏面，民建聯的議席大幅減
少，但我們的地區工作不會因此收縮，只會做得更
好。民建聯視區議會選舉為鞭策，我們會透過改革自

己，改革社會，推動特區政府帶頭改革。新一年剛開
始，我們舉行 「全港服務日」 活動，就是要坐言起
行，將對市民的承諾付諸行動。未來民建聯會繼續接
受市民諮詢，處理投訴和求助個案，我們也會繼續舉
辦各種活動和服務，例如興趣班、健康檢查等等。經
過多年努力，民建聯在各區都建立起充滿熱誠和幹勁
的義工隊，他們是民建聯的寶貴資產，我們會繼續發
展義工隊，倚重義工隊，深入扎根社區，服務街坊所
需。

在新一屆區議會裏面，民建聯是少數派，但我們已
經建立起議會監察的平台，監察區議會的工作。如果

反對派不務正業，或做事罔顧居民利益，損害社區，
我們一定會發聲，不會讓反對派為所欲為。我們這個
監察議會的平台是開放的，希望市民積極提供意見和
信息，一起參與監察工作，維護自己的社區。另外，
民建聯會充分利用立法會的平台，結合地區工作，嚴
格監察政府施政，促使政府在制訂和落實政策時，認
真了解社情民意，回應地區居民的期望和訴求。

更重要的是，民建聯會繼續在地區宣傳和弘揚愛國
愛港的理念，團結和發展愛國愛港的力量，和居民一
起促進社區和睦，為維護 「一國兩制」 和法治發揮作
用，推動香港走出亂局，重回正軌。

立法會議員 李慧

商界
心聲


